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政府不能放棄其對交託它的生命、財産與利益加以保 

護的責任。給予那種保護,並爲人類服務，採取遍當的 

防禦手段以對抗殘害人民的恐怖份子以及他們從外邊 

得到的幫助，顯然是葡萄牙道德上的義務。

二五五，那些把葡萄牙選作標的的人犯了一個大 

錯。葡萄牙永不會放棄它保護人民的神聖義務，永不 

會停止不去揭露攻擊它的那個國際蓮動的虛傷，永不 

會屈服於干涉它的內政的那種高壓手段，也永不會慑 

於强暴。

二五六，宣傳縦能欺驅一些人一而且那也只限 

於一時一一却不能改變葡萄牙生活的現實。甚麽是葡

萄牙生活的現實呢？那就是我們的海外事業，比殖民 

主義的擴張早了幾百年，從来同殖民主義及帝國主義 

的觀念毫無關聯，也同它們素不相同。在我們同土著 

人民接觸之中，除發展貿易外，我們還特別以下列理想 

爲我們的指針：上帝之前人人平等，不分種族與膚色； 

人與人間應建立休戚與共的關係, 超乎物質利益之上。 

我們傳統的不歧視政策，我們的各種文化交織同化精 

神，以及最後各地人民地位平等，經濟、社會及政洽上 

打成一片，便是以此爲基礎。這是葡萄牙生活的現實， 

也是國擦社會義不容辭必須尊重的现實。

千後六時巧十分散會

第一0二六次會議

一九六一年十月五日星期巧午前十時三十分紅約

主席： 突尼西亜）

議程項目九 

一般辯論(續前^
一 . '八8〔多哥〉：主席先生，本人因擔 

任多哥代表團團長職位，得有這個機會以個人和多哥 

代表團的名義對閣下這次被一致推舉擔任這個偉大大 

會的主席職位，表示我們最熱烈的賀忧,這是本人特別 

感覺欣慰的。這一幾乎全世界性的信任表示，一方面是 

讚譽閣下個人在人道、精神及智慧上的種種優美品性， 

另一方面也是對整個非洲的一次信任表示。所以我們 

自可引以爲榮。我們更覺高與的，是以閣下對憲章的 

忠誠，宏富卓越的外交經驗，及閣下的機智和鎭定，相 

信閣下一定能够在聯合國此剑正在驚禱載浪之中需要 

船手的時候, 勝任地克盡這項艱巨使命。

二. 本人並要趁此機會歡迎我們的兄弟之邦，麵 

子山，加入這個偉大的國際大家庭。多哥的017111口10 
總統與鯽子山總理有深厚的友誰，本人現在要代表他 

並代表多哥政府和人民，請麵子山總理接受我們目親 

一個新國家出現於國擦舞台上的時候心頭湧起的一份 

誠擊友好的喜悅之情。我們很高興的要在這裏，向他、 

向鯽子山人民和政府，重申該國宣佈獨立時我們向他

們表示的祝賀。親率多哥代表團出席大會第十五届會 

的多哥元首，曾在多哥獲准加入聯合國時發表簡短演 

說，在其末了一部份說:〔第八六六次全體會議,第三十 

一段〕。

"我們來此地不是要指導各位如何解決今曰 

的各種嚴重問題。如我方續所說的，小國也有它 

的智慧，我們的智慧叫我們現在學習、觀察、交換 

意見及思考。然後在獲得實際經驗及認識問題之 

後，我們當可作聯合國有權期望於我們的貢獻。"

三 . 經過短短一年，我們决不敢說已經充分熟悉 

各項問题，足可敎導別人怎樣解決。所以我們紙擬從 

這個請台上，發表我們的感想、以及我們對今天全人類 

所密切注視的一些事情的看法。

四. ^ '和 平 裁 軍 "等名詞，流行在一切國家之內， 

不論其爲獨立國或附屬國，大國或小國，富國或貧國， 

聯合國會員國或非聯合國會員國。但是我們須了解這 

些名詞爲人所用是否指其眞實意義，抑僅被用作口號 

和宣傳工具來達到純粹政治性目的。今天各國一方面 

高唱和平及普遍暨徹底裁軍，另一方面則繼續用最可 

怕的武器把自己武装起来，以致開啓人類遭受總纖減 

的可能性，道種情形至少是自相矛盾甚至可說稀奇古 

怪的。誠然,有些國家覺得摘若所有國家均擁有大規模 

毁減武器，就不會發生任何侵略。多哥代表團不贊成
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道一看法。我們認爲和平一眞正及持久的和平 -

須以其他方法尋求;我們須以和平行動達到自由、法律 

和正義等目標。

五. 自由是指個人自由、及人民選揮自己道路的 

自由,不管這是指哲學的、主義的、政洽的或社會的意 

義而言。所以自由也就是人民自決不管是白種人、黃 

種人或黑種人。

六. 正義是指人與人間、各國人民間、國與國間的 

公道。要達到正義，必須依據法律。有了這個正義理 

想，我旧不是便不知不覺的要得到一種德性，不僅尊重 

非自己所有的一切，而且還甘心情願地把以不義方法 

取自他人的一切，璧還原主嗎？本大會應在這點上樹 

立一個榜樣，只有這樣卞能實现本組織的基本宗旨 

― 維持國際和平與安全。

七. 但是我們的態度，我們的決議,是否都恪遵這 

條金玉規則？我們一問良心, 便知道事實上並不然。我 

想舉一有關敝國的事例。

八. 在一九五五年，由於一個殖民地黃金海岸行 

將獨立，大會於一九五五年十二月十五日以決議案九 

四四十 ) 譲決在英管多哥蘭舉行一次全民表決，以期 

達成該領士與獨立的黃金海岸合併。這項行動豈不是 

本身在原則上就有問題？正直的人怎會想到提出這個 

把一託管領土與一個其人民正在光復國家主權的殖民 

地合併的問題呢？可是不管怎樣全民表決仍舉行了。 

它的結果及今天發生的影響是甚麽？

九. 整個来說，表決結果是:百分之五十八的票敷 

贊成與黃金海岸合併，百分之四十二反對，多敷票總計 

百分之十六，這種多數就决定一羣人民的命蓮來說，可 

說是太小了瘦。

一0 , 況且事實尙不止此。倘我們依聯合國一九 

五五年視察團的主張分區研究表決結果，尙可見到 

在南部, 有效選票中的百分之六十九，五反對黃金海岸 

合併, 只有百分之三十，五接受合供一'多數是百分之 

三十九，較按照整個表決結果所得的百分之十六的多 

數大出雨倍多。

一一這些是從聯合國文件查来的官方數字。參 

看這些結果，我們大可一問何以本組織最近施諸前唁 

麥隆託管領土的辦法沒有施諸英管多哥蘭。我們感覺 

灰心並受了不公道待遇，有何可怪？

託管理事會正式紀錄，第五特別届會，補編第二號，文件
171218。

一二. 這個決定的影響自然不久就跟着泰生。我 

們大家都尙記得該領土6 隨着题絶宣佈獨立發生的可 

憾的暴行。我們在這裏開會追求的和平，至今猶未在 

該領土恢復。伽納政麻爲維持和平採取的措施，實際 

上只使人民集體逃往多哥共和國。

一三.伽納元首因大會決議給他那次容易得來的 

勝利霊發充满自信，因此堅持一個不免過份簡單的想 

法，認爲只要以任何方法達成多哥共和國與砸納合併， 

便可以解决這一政治問題；對多哥人民說此事繼續是 

一個眞實的問題，同時由於另一^問題卽難民問題的爱 

生，今天巧容更爲複雜；難民敷目現在逐日都有增加。 

關於難民問題，多哥代表圃現正正式請求總務委員會， 

在本雇會議程內列一項目，題爲"多哥共和國境內之難 

民問題’，。

一四.在對聯合國作爲基猶的原則提出上述一般 

性的評議，並且舉出了這個具體我相信也很有意義的 

例證之後，多哥代衷園現在要就本屆會行將處理的重 

要問題一述我們的見解。

一五. 人人皆同意:若人類要免於可怕的總毁減， 

裁軍在今天是一個必要條件。此所以多哥代表圃於仔 

細傾聽了國際大家庭內雨大成員發言知道它們已同意 

普遍與徹底裁軍的詞葉之後，深信它們一定會秉着誠 

意就唯一的爭執之點一管制一 '尋求協議的基礎。 

我們認爲在所有各階段實施管制是達到有效的裁軍的 

唯一方法。在管制道點上，不擁有可怕武器的國家 

無疑可鶴助那些擁有道種武器的國家，来消除彼此間 

的猜疑及互忌。同時，我們務須考慮並認眞研究美國 

總統在道個講台上〔第一 0 —三次會譲〕提譲的關於設 

置一支國際警祭部除以維持國際安全的意思。

一六. 對於我們新興的發展落後國家，這個辦法 

應當有很大的利益。第一，一個集體保障暨防禦制度 

可免各國自行建立與維持需費浩大的軍除，因是可使 

我們把原来就不够的資源全部充國家經濟和社會發展 

之用。第二，若干國家因此而毋庸花費在軍備上面的 

靡大款項可用以實現大量增加對發展落後國家的援 

助。

一七. 我們年靑新興國家的急務不是征服外空， 

而是征服飢餓、疾病及無知，這一點我們的朋友塞內加 

爾外交部長已向本大會恰當的予以指出〔第一0 —二 

次會譲〕。我們說要扬救人類的話倘若出於眞心，那末 

核試驗必須立卽停止，不僅因爲這種核試驗的終局自
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的乃是戰爭，而且因爲它所産生的放射性降落物可發 

生有害影響這是所有有誠意的人皆不否認的。

一八.把停止核試驗與否截於範圍更廣的裁軍問 

題能杏解決，等於是決意繼續進行這些爆炸而不顧人 

命。

一九. 柏林問題不在本大會的議程之內，但這問 

題因含着厳重的戰爭危險，理應是以追求和平爲目標 

的本組織的全體會員國所最感關切的事。本組織須幫 

助來解決這個問題；這問題不應當聽其存在。但不管 

怎樣，多哥代表圃深信任何解決若是不計及東、西德人 

民的利益和意志,充其量只是暂時性解决而不能保證 

眞正和平。對德和約亜宜儀速婦結，但在這和約上德 

國一方簽署者不問其是東德或西德，須眞能代表民意， 

爲德國人民的眞正襄言人，而這一點只有賴名符其賞 

的自由選舉卞能確保。聯合國在這點上可提供寶貴協 

助。

二0 , 廢除殖民地蓮動今天是促進和平的一個因 

素，它與世界安全問題的其他因素是分不開的。基於 

這層理由凡今天仍是殖民國家的聯合國會員國須克盡 

全力迅速解放現仍在其統洽之下的領土。基於這層理 

由,本組織須一致的向這些殖民國家施以一切能够號 

召的精神壓力，最重要的是要確保所有會員國無一例 

外全體遵守與實施本組織的決議，以便終止世界各地 

一切不合現時代潮流的異族統治戰爭。能够做到這點， 

那麽進行已經太久的慘烈的阿蕭及利亞悲劇便會告一 

結束，察國的所謂內戰會告停止,安哥拉的可怕屠殺可 

以告終，剛果及各地也會恢復和平，國與國間，人民與 

人民間便可發展友I I和有益的合作，共同增進全人類 

的福I止。

二一. 我剛繊說過，年靑的發展落後國家的急務 

不是軍備競賽，也不是征服外空的競賽。我們的要務 

是組織我們的經濟，俾可爲我們的人民媒更大的快樂 

與福耻。

二二. 就這一點言，多哥代表圃認爲非洲經濟委 

員會如能在區域甚至國家階層上設有適當的組織，及 

充分和有效的行動能力，必可對我們國家經濟的指導 

與發展發揮舉足輕董的作用。而且這也是最好的辦法， 

可以減除許多國家在這個請台上指出的流弊一一卽外 

國的經濟、文化或其他援助視政洽考慮而轉移的趨勢。

二三. 關於聯合國的各個機關及專門機關，現在 

已無庸證明它們都已不適於新情勢。爲本組織的利食

計，画須採取措施把它們調整一下，使與新情勢配合， 

只有這樣各個機關及專門機關作出的結論和決議，卞 

能反映大會全體會員國的意見。所以我們.提議應在第 

十六届會閉幕前採取行動，縱非修改整個憲章,至少修 

改其中的有關條文，以便實施如安全理事會，經濟暨社 

會理事會等機構必要的改組工作。

二四. 達格.哈瑪紹之遽然去世使我面臨選舉 

一個擔任聯合國新秘書長的問題，同時塞於在大會第 

十五届會發表的紛歧意見，可知也引起了一項原則問 

題。多哥代表團認爲應紙選舉一人擔任秘書長。對秘 

書長的一切批評和攻評，本来都應以本組織爲對象卞 

對。秘書長畢竟只是它的一個執行人而已。倫秘書長 

有時越出他的載權,那是因爲我們要他道樣辦的緣故。 

安全理事會於必要時隨時可以科正他。

二五.多哥代表園覺得應當採取行動彌補因缺少 

一個眞正副秘書長載位而造成的缺陷；這個副秘書長 

須能在需要時於一個過渡時期內代理秘書長的一切載 

務, 這個職位可以雨名副秘書長充任。

二六. 我的簡短發言至此完畢。我在結束時可否 

引0171111)10總統去年在這個講台上發表的那篇演說的 

結尾部分的幾句話〔第八六六次會議，第三十段〕：

" 非洲較其他任何大陸更需要和平，因爲和平

爲其內部成長擎固旣得的自由、及改善居民生活

狀況之所必需。因此非洲各國，尤其是多哥，均將

竭盡所能支持聯合國，因爲只有聯合國維持和平

可使它們達到充分發展。"

二 七 . 〔哥倫比亞本  

人來到這個偉大的世界譲場，衷心充満着敬畏的情緒 

―對於聚集在道個大會堂內的一百個國家的優秀卓 

越代表表示尊敬，而對於全世界人民威感關切而需要 

聯合國審譲的那些問題範圍之大和性質之厳重，則當 

然不無畏懼。

二八. 我來到這世界講合，要董申哥倫比亞對於 

金山市憲章和美洲區域組織之構造原則具有信心，那 

些原則，是和人類要樹立一個建築在進步、自由與正義 

基礎之上的法洽世界的願望彼此相符的。

二九. 哥倫比亞的法律傳統，可追溯到它的建國 

初期；我們由於這個長期傳統,必須隨時以明白的誠實 

的呼聲提倡和衷共濟。這是我們對內對外一切行動的 

不移信條，它淵源於我們的思想方式，我們對原則的堅
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定信仰，我們的政治習慣，以及我們基督文化的影響。 

敝國深知一個顯然不是軍事、工業或經濟强國的國家， 

在國磨上必須以受自己力量所限的簡單審愼態度作爲 

其行動的準繩。所以我現在向本大會轉致我們一千五 

百萬哥倫比亞人民的和平呼聲，因爲他們信任世界上 

其他人民的判斷，同時也表明我們對於人類的繁榮前 

途具有信心和希望。

三0 , 本人不否認在國際事務上遇情形特殊的時 

候也會發生無法謀合理解決的不可克服的問題；但是 

請容許我這樣說，據哥倫比亞看來，所有今夭威脅着世 

界和平的問題，都是可以並且必須以和平方法求得解 

決的。無論柏林問題，德意志統一問題，察國問題，古 

巴問題，南越問題，以及停止核試驗及普遍裁軍問題， 

都不應該視爲屬於不可解決的特殊問题之類。它們都 

可藉政治補救辦法謀求解決。有些問題較其他問題更 

有爆炸可能，但是所有問題都可置於一個優先次序之 

內逐一處理。

三一.當然哥倫比亞也知道有些國家在冷戰中所 

採取的危險及無節制的行爲造成了各種障礙，使最好 

的和平意願也要爲之受挫。大家都明瞭，依照冷戰規 

則，任何表示和平意願的行動都會被對方視作爲懦弱 

或動搖的跡象；一些國家爲要表示它們旣非懦弱亦非 

動搖，可能終於把全世界拖入無可挽救的總毁減的深 

淵、這並不是不可能的事。

三二.聯合國有能力替列强尋覓共同協議的基 

礎，提倡公允合理解決，使入類所走崎嶋道路可以平順 

暢通。透過聯合國機構一定可以找到安铅辦法，恢復 

人類對其命蓮和生存的信心。在聯合國之內，許多本 

來在世界舞台劇中僅居旁觀者或受害者地位的國家， 

可以採取主動創造一個繁榮和進步的新時代。

三三.旣然人類使自己免再遺受新軍事銜突之慘 

禍的奮鬪，非使用聯合國這個議場不可,那末譲我們第 

一步先加强並促進聯合國的行動，而勿加以阻捷或制 

弱。已故秘書長是一位傑出的能幹的人，他的不幸喪 

生，引起了一個關於秘、書長載位的危機，如果任其繼 

續，今天我們面臨的巨大問題就難以獲得解決。所以 

我們必須尋覓一位像哈瑪紹先生那樣的促進合作的專 

卞，来幫助我們克服和平事業途上的困難。

三四，哥倫比亞已研究了蘇聯所提設置多名秘書 

長提案, 認爲這並沒有什麽可取之處，因爲本組織的工 

作，須能迅赴事機，行動絕對統一，而此項提案在這方

面反將增添一項素乱因素。顯然的，根據三個不同標 

準解釋大會或安全理事會的一項訓令势必使本組織陷 

於癔瘦情況。設若干名驅書長之議的主要缺點是：如 

採取這種制度，秘書長一載將喪失其執行能力而變爲 

聯合國的又一討論機關。

三五.哥倫比亜對本組織具有信心認爲它是和平 

的最後保障。聯合國成立至今凡十六年，成績優異，防 

止了普遍戰爭的爆發。僅此一端已證明其存在債値，何 

況除此之外, 尙另有許多重大理由，證實聯合國工作牧 

效甚宏。

三六. 經濟發展較差國家，已開始從專鬥機關所 

給與的拔衛和財政協助得到利益，它們希望一旦諸大 

國把現充危險的軍備競賽的嵐大款項卽使一個極小百 

分數移充援助發展落後國家，它們就可得到規模更大 

的援助。

三七.聯合國除和平事業外不能替其他目標服 

務，它也不能接受非它自己所訂的規則。聯合國之設 

立並不是爲了統制思想，而相反的是爲了刺激辯論，希 

望通過對各種對抗態度的寧靜審譲而尋到眞理。但是 

辯論不可成爲障礙而致剣弱此偉大組織的成立理由。

三八. 同時，聯合國一面充防止戰爭的堡塵，一面 

也給予弱，小國家一個機會來與大國共負特殊和巨大的 

責任。要是沒有這個論壇，世界今天可能已被少數幾 

個國家所征服，人類可能已受到可怕的暴虐統洽。我 

們在聯合國裏對問題尋求解決，對需要設法予以满足， 

對於各種憂慮也可有一個表明的場所。

三九.哥倫比亞因爲堅信聯合國的所有機構須予 

加强，故將贊助增加安全理事會及經濟暨社會理事會 

理事國名額的提案。這樣可使新國家獲得其應得的代 

表權，同時不減少各個區域集團在這些理事會內原来 

分到的代表權。一途機關的大門須爲我們的新同事敞 

開。這些新國家已經表現了它們的能力，得到了大會 

的 尊 敬 ;此 剰 孰 行 主 席 載 務 的 811111，便是一位仁 

智兼傭的傑出的非洲人卞。

四0 , 哥倫比亞國擦行爲所根據的顯明原則，淵 

源於其無可否認的民主特性,對法律的尊重，對自由的 

崇奉。哥倫比亞不能坐視任何侵害人權的情事，所以 

對於南非境內不顧聯合國明白禁止長期以來所實施的 

不人道的種族歧視，要大聲表示抗譲。現時代已不容 

許有這種使全世界痛心疾首的慘烈的種族衝突。國與 

國間的共存須以一國內各個人的共存爲前提。哥倫比
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亞決心支持任何聯合國的積極行動，來徹底料正道種 

爲人類良知所不容的行爲。

四一. 同樣的，我們由於共和傳統,不能不確認民 

族自決顯與殖民地主義相抵觸。無限期的延長殖民地 

主義,不符合主宰现時代命蓮的自由精神，無疑是擾亂 

和平的一'個因素。

四二.聯合王國在打赢了戰爭之後就解散其帝 

國，道一崇高槽模,再一次證明了一個偉大民族在政治 

上的成熟程度。我們贊成用全民表決辦法讓人民有行 

使自決權的機會。

四三. 有些人民的分裂有人一貫加以鼓勵，我們 

認爲也應當用這個同一標準来促進他們的重行統一； 

例如，有人對某些人民提倡自決原則，却不准一部分德 

意志人良自由的決定自己的命蓮，這些人實難逃煽動 

者罪名。

四四.德意志聯邦共和國與德意志民主共和國雨 

者之間有不可分的關係。自人類有歴史起它們向來就 

是一體，這個長期的共同歷史關係當然勝過過去十六 

年人爲的分裂。所以葛羅米柯先生把德意志聯合共和 

國指爲志切復鶴，以此作爲藉口說明蘇聯何以不願光 

許一羣違反本心被陷於分裂的人民行使自决權利，這 

種理由可說它完全是片面之詞。

0 五.今年本大會經過考慮决定將中國之代表權 

問題列入議程。哥倫比亜接受這一决定，但關於申請 

入會國家應具的資格，它的意見並未改變。據哥倫比 

亞看，凡聯合國新會員國應用行動而不僅以言詞來證 

明它確願促進和平利益並遵守憲章原則。

四六.本雇會行將討論的這個中國代表權問題因 

爲事關一項實體性决定，決不是一件次要的或程序性 

事項。我們認爲此問題須依聯合國憲章第十八條規定 

以三分之二多數作出決定，這是因爲它所涉的不僅是 

一項有關全權證書的决譲。

四七.最近舉行的核試驗激起了遍及全球的反 

響，貝爾格来德不結盟國家會譲所通過的決議案，是一 

個良好證據。所有人民均感覺到現在較諸歷史上任何 

時期，更接近不可言險的全面戰爭的恐怖。核試驗之 

繼續進行可能造成更大的驚慌恐懼心理，必然影響我 

們的工作。現在各種跡象似都指出倘使政洽委員會能 

儘先審議立卽綺結一件禁止核武器試驗的條約，此舉 

必可大大減輕全世界的憂慮，而使聯合國可在更大的 

互信空氣中進行工作。

四八.關於與核試驗問題分開審譲的普遍裁軍問 

題，現在由於在本大會內普遍傳閲的一件美蘇聯合聲 

明，其中透露雙方之間已有了可喜的共同協議之點，所 

以似乎可以不必再持悲觀態度。世界上雨個最大國家 

重申希望建立一普遍與徹底裁軍方案，保證各國紙維 

持爲保障內部治安及保護公民安全所需的常規軍傭; 

這據我們判斷誠是各國人民所可聽到的一項最可欣幸 

的新聞。我們不能掩飾我們是多麽熱烈希望大會批准 

這項令人興奮的聲明。哥倫比亞深信在最近將來關於 

舉世焦急等待着的主持這項談判的機關，也定能得到 

一個協議。

四九. 哥倫比亞同拉丁美洲的其他二十國一樣， 

是美洲國際組繊的構成分宇，我們已參加了構成這個 

區域制度的許多協定及公約。哥倫比亜已承負許多多 

邊義務受一串映治、經濟及法律規範的拘束，它們構成 

拉丁美洲國際行爲的準則。我們擔光保障和平與維護 

拉丁美洲國家的自由和主權，對付任何威脅它們的危 

險。我們並承認尊重人權及國家政洽組織以有效行使 

的代議民主制度爲基礎，確爲實現我們區域制度的宗 

旨所必需。

五0 ，同樣的，我們根據熱內盧河城的美洲間互 

助條約，擔允抵抗從洲外或洲內來的對任何美洲國 

家的干涉，把對一個美洲國家的進攻視爲對全體美洲 

國家的侵略行動。我們不是屬於所謂" 中立主義'，國家 

一類 ;相反的，我們對美洲及對自由世界負有確切的義 

務。可是，我們所擔允並決心履行的這些義務,無一抵 

觸聯合國的崇高目標;相反的它們是相輔而成的。美洲 

間制度之所以設立是爲了對美洲國家間可能發生的爭 

端，在它未提交大會或安全理事會之前,設法尋求和平 

解決。此區域組織像世界組織一樣，主要是爲保障弱 

小人民，及保障不能自行確保其權利的國家。

五一. 美洲間制度的政治和法律規則，其效力已 

經獲得充分的證明；所以我們區域的問題應當趁仍能 

在區域組織內尋到積極補救方法之時利用此一區域制 

度，而勿不必要的耗費大會和安全理事會的時間。如 

果這種問題在不成熟時候就提交聯合國審議，只會發 

生鼓勵激烈辯論的作用，勢必把美洲大陸拖入冷戰之 

中。古巴問題可能便是一例,哥倫比亞希望這古巴問題 

能在現行美洲間公約的範圍內予以處理並敦法解决， 

由遇有拉丁美洲的和平與安全受到威脅時最有資格採 

取具體措施的各區域機關參預其事。
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五二. 不干涉原則是美洲組織和聯合國的一項共 

同原則；所有各國的和平與安全都聚於大家恪守這項 

原則。此項原則須設法加以章固，並附訂必要的防範， 

俾任何國家公然跨越其界限者都會受到處罰。爲確保 

這一國際規則不被公然破壤以致引起危險起見，哥倫 

比亞認爲必須由這個制度的主管機關對構成侵略的一 

切千渉行動確立其定義。

五三. 本人有資格說：，我不知有任何侵害古巴的 

計劃存在；但我也可這樣說:拉丁美洲的許多國家都同 

意决不允許古巴政府或任何其他政府直接間接的干涉 

其他美洲國家的內政。我們不能接受對不千渉原则的 

任何片面解釋。只有通過各國人民間的互相信任和尊 

重，卞能做到國際共存。

五四.美洲國家已立意要在有秩序和自由的情況 

中完成眞正的社會革命。我們知道許多陳舊的社會經 

濟結構須予改變，使可適應並配合我們人民的需要。我 

們將消除貧窮，掃蕩不衞生及文盲，但我們決不爲了這 

些成就而以無法計算的寶貴自由做代價。我們的革命 

是民主革命，它是尊董人權的，它顯然是美洲方式的革 

命。我們要向人民提出積極的具體的計劃；我們將防 

止煽動者及反動者毒害我們革命的精神，或改變我們 

的革命方向爲激烈的、不妥協的階級鬪爭。

五五. 爲完成這項緊急的經濟和社會發展計劃， 

美洲國家已參加了一項歴史性的集體行動試驗，名爲 

"聯合求進展"計劃。拉丁美洲極感激甘遞迪總統，他 

是這一國際合作新方式的主要設計者，這個計劃將給 

拉丁美洲人民帶来進步與幸福的普遍利益。爲使美洲 

的男女人民享受較好的生活，怯除貧窮的剝劍,我們將 

動員在東點會議所議定的一切信用資源和技衛機構。 

我們已下了在美洲保持民主制度的決心，決不改變。

五六. 拉丁美洲倘能加强其統一，協調其行動，則 

以二十個國家和二億居民之衆，一定能對和平事業提 

供新的、決定性的保障, 促進和平解決，影響世界事務。 

今天當人類劃成權力集團之時，任何一個地理區域的 

國家如在政洽上化大爲小各自爲政，必自旧於瘤廣而 

不，實現此世界組織的崇高宗旨。串賠拉丁美洲的情 

形並不然而且將來也不會如此，因爲我們有共同的利 

益和凑駕一切的共同防禦需要使我們團結一致。

五七. 本 人 要 對 311111磨選大會主席重申深 

慶得人之意，並要152賀御子山獲准加入本組織爲會員 

國，然後，本人要再一次表示哥倫比亜的一項希望，卽

希望聯合國在今後十年內能對甘猶迪總統所稱〔第一 

0 — 三次會議〕行將決定人類今後一萬年命蓮的一些 

問題，尋得遍當的解決。

五八. 〔希 騰 主 席 先 生 ，您這 

次獲得一致推選的事實，以及在我之前發言的各位代 

表對您所說的推崇的話，無一不是證明您享有本大會 

全體會員的尊敬和信任。本人要追隨大家一起和您無 

保留的表示我們對您的信任，同時表示相信由於大家 

對您的這種信任，您一定能在本届大會開會的道種特 

殊情況之中完成您的任務。

五九. 大會這次在柏林危機的陰影下開會，是戰 

後一次最大的霞動全世界的國際危機。姑不論我們所 

要處理的其他問題的重要性，我們不能不承認眼前的 

緊張空氣以及我們所以懷有極大的焦慮，主要是由於 

柏林問題而起的。

六0 , 此項問題事關一我們已聽人請過很多遍 

― '世界的和平。此次危機並關涉雨百多萬人的命蓮，

以及他們要求獲得獨立和安全生活的不可爭辯的權 

利。面臨這個雙重的危機，就是說人類不是會沉滴在 

核子劇變之中，便是由於恐懼和默倦而放棄那些使生 

命能有意義和樂趣的各種理想，凡是敏感的有識之士 

必然無不深感憂慮，自不待言。

六一比較概括地說，柏林問题，亦卽德意志問 

題，是東西雙方在歐洲關係的關鍵。幾天前寫羅米柯 

先生在他演詞的一個極重要部分裏〔第一0 —六次會 

議 , 第四十六段〕亦曾講到此點，他表示蘇聯對於他所 

稱的，，西德復儲主義者的冒險計劃"深感憂慮。他的態 

度固然可從過去長時期的痛苦經驗得到解釋，但這種 

經驗却不能說是正當理由。雖然如此，戰後至今在世 

界這一部分所發生的一連串的外交及政治事件，此刻 

以"柏林" 一詞爲其統稱及表徵，使得多數歐洲國家無 

― 不是極感憂慮，却是我們所不可忽視的事情。

六二. 我在本組織中遇到的困難，多半是起於 

這種猜疑和憂慮那是無可否認的。幾天前1̂ 01:4 1101116 

說得很恰當〔第一0 — 七次會譲〕。他說： 聯合國 

反映現世界的分裂紙要世界是四分五裂的聯合國 

充其量只是它的理想的一個幻影而已'，。

六三. 這句話說得再好沒有了。此^撒底言論可 

以說明此刻所進行的解決柏林危機的努力的十足重要 

性。
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六四.無論成功或失敗都必然會引起外交和心理 

上的連鎮反應。最主要的，目前談判如果成功就可以 

至少在消除各國人民之間緊張空氣的一個主要根源， 

也可以恢復人頻對其前途的信心，並可使本組織的工 

作逐漸恢復正常。這種成功可以告訴世界我們互相之 

間並無不可補救之事，而且一步步的逐漸解決眼前的 

困難，比較那些目的紙在投人所好的動聽辦法和驚人 

計劃更有助於促進和平。我們可再說一遍，成功是導 

向勝利的最直接途徑。

六五.在道種情形之下我們每個人按各自的地位 

皆負有特殊的責任。以希騰一類的國家言，我們對談 

判並無直接的責任，但仍關心其結果，我認爲我們的責 

任紙能够是避免採取任何可能不必要的妨害情勢並墳 

加談判者工作困難的態度。

六六. 我們將厳守這個行動方針；這也是希騰自 

從加入本組織以來一直遵循的方針。我們認爲大家都 

應當普遍並忠誠的遵循這個方針。

六七. 任何人如果一有機會總是破壞契約義務、 

唾棄和約條款、創造情勢妨害公允解決問题、就決不能 

自稱誠意希望和平。

六八. 任何人如果紙爲宣傳目的而提出，人聽聞 

的提案，或機械似的喊叫口號並肆無忌傳地侮辱別人， 

也決不能說是在幫助建立寧靜和請解的精神。

六九. 同樣的，任何人如果以壓侧的力量來耀武 

揚威，或以纖減對方作爲威脅，也決不是在鼓勵現時代 

所迫切需要的謙和和節制精神。各國人民一所有各 

國人民一一經雇了這一代的風暴，已一再證明和平生 

活固然可貴，但萬不可爲了要得到這種生活而犧牲人 

類生存所繁的道德債値。但願那些有力量的人勿再空 

想以倘嚇慑人，而改變方式来努力爭取人心。讓他們 

記取囊昔雅典大使在1*6101)01111681̂ 11半島戰爭前夕向 

斯巴達人民表示不服的不朽語句，其中有如下高尙的 

話：

"紙有那里憑天然的優勢本来可以支酣其他

人民，然而寧願超越所有的武力之上而提倡正義

者，卞醋受人讚譽。"

七0 , 希騰代表團對於議程上各項問題將根據上 

述考慮以决定其態度。所以，凡是我們預備在辯論過 

程中表示的意見，現在都不擬一一'詳述。

七一. 可是，我覺得有三件事情，須在此時此地， 

表示我們的意見。

七二. 第一件，就原則来講，我想我應當說:希膨 

代表園將厳格遵守對憲章一切條文的正當解釋。我們 

與行將討論的每一項問題將不根據權宜考慮，而根據 

憲章訂立的法則來決定我們的態度。在像我們這樣的 

一個政洽大會裏，一項問題的法律和現實雨方面難免 

常相抵觸。但是我們若過於注意特殊利益，或曲解法 

律使之爲自己的利签服務，我們勢必使本組織陷於纖 

瘦及失敗。讓我們鼓起勇氣承認我們保持道種態度已 

經太久了，而且毫無疑問這種態度比任何其他因素更 

有害於本組織的基礎。

七三. 以種種方法規避本大會的通過的決定，決 

不能說是實施憲章的原則。

七四. 担不嫩付本大會通過的决議所定的敦項， 

以致妨礙本組織工作，也決不能說是履行憲章的義務。

七五. 遇到可使對手受窘時就高唱人民自决，但 

遇到任何自決要求爲自己所害怕或抵觸自己的利益 

時，便閉口不提這個名詞,這種態度决不是實施憲章原 

則。

七六. 把選舉新會員國作爲討價還慣的事情，不 

顧憲章在這事上的厳格規定，也決不是實施憲章原則。

七七. 把本組織的行政首長陷於纖疲，担絶依第 

九十七條的明文規定選舉一人爲祖書長，也決不是實 

施憲章原則。

七八. 此處嚴重時剰，大家務必要坦白直言。我 

們今天生活在一個分裂的，充满風暴的世界上，凡是風 

暴尙未摧殘的一些法律斷片,便是我們僅存的保障。我 

們應竭盡全力來保持這座法律。

七九. 關於裁軍問題，我首先要說，希膜代表團 

對於美蘇二國政麻在裁軍問題上已達成一項原則協議 

〔八^4879〕甚爲高興。當然，誠如幾個會員國已經指出， 

實施協譲的原則可能會是一項艱互和結果不可預測的 

工作。但我們難以想像這一個在裁軍各階段實施管制 

的重要問題何以不能够在顧及一切正當利益之情形下 

找到一種解決方法。蘇聯外長曾在道個講台上衷示 

〔第一 0 — 六次會譲〕蘇聯極注意不欲在時機未成熟或 

在裁軍過程齒未抵達决定性階段之前，把其全部軍事、 

技術秘密澳露給國際觀察機構；在某種程度內他這種 

憂慮是我可以瞭解的。

八0 , 但是一個同等重大和可能的危險豈不就 

是：所管制的只是在裁軍計劃各個階段末了對已經銷
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燥的武器，而另一方面對於每個國家現時的軍傭水平 

則仍茫然無知，或者根本沒有裁軍？我覺得這危險是 

極厳重的,，因爲不管裁軍進展如何，凡抵達工業發展最 

高水平的國家將仍保有其技術及科學的知識與設備， 

它們可隨時藉這些知識和設備來重新引起整個問題。 

有人說得極對:原子彈可以銷徴,原子彈知識却銷燥不 

了。我們根據人性不能不承認有些國家雜然具有裁軍 

誠意，却因一味顧慮其本國的安全或他認爲對方的 

陰課，可能不甚願意實行逐步裁軍計劃的全部條款。

八一.在時機未成熟前就對各國現時軍備水平建 

立國際觀察一^假定可管制所有軍備的話一其危險 

比上述的危險可能似小得多了。

八二. 無論如何，就是因爲有上述困難並且由任 

何協議與迅速變遷的情勢其間勢必有相當的距離，所 

以我們覺得更應注意現在所要研討的計劃裏關於設置 

一支國際軍除的部分。希騰代表圉已往會經多次捉請 

注意此事，規擬再對關於此項問題的討論竭盡其貢獻。 

講到這裏，還有一點是很明顯的,這便是裁軍問題與對 

和平之可能威脅問題，特别是會員國內的顯覆行動問 

題，必然相互關聯。口說尊重各國人民的獨立，同時却 

以渗透或顧覆行動去破壞其基礎，此種高調是毫無疑 

義的。

八三. 這些事情自然地把我引到秘、書長問題上 

来。我們講到設立一支國際軍除,它到非常關頭須對抗 

一侵略者，它的指揮，顯然歸安全理事會監督，要是它 

在秘書長和實擦軍事指揮官的階層上意見不一致，這 

種軍除有何用處。我知道極少國家會把本國的安全寄 

託於這種指揮部。無論今古的歴史都有著名事例，證 

明這樣一種軍事組織必然引起失望。

八四. 所以，我們決不可損害憲章第九十七條及 

第一百條關於秘書長職位明確和鄭重訂立的單一及連 

續因素。

八五.這不僅因爲像我們這樣一個靡大的組織爲 

了正當工作有此必要，也是由於裁軍計劃的可能發展 

給我們開關的瞻望。破壞秘、書長載位的單一性，將危 

害裁軍的整個前途。

八六.大會和安全理事會因時勢所逼在其通過的 

每個決議案中都請秘書長確保決議案的實施並擔負其 

他責任。我們覺得把秘書長一載改爲三頭制一這是 

一開始就注定使這載位陷於變瘦的辦法一一來損害這 

個職位的功效，殊屬荒露。我們將反對這個意見，因爲

我們相信我們這種立場不僅是維護憲章的明文和精神

 此 點 業 由 義 大 利 代 衷 〔第一 0 —八

次會譲〕及其他代表提出，十分令人信服的分析一而 

且也是維護本組織的前途，以及各國人民特別是小國 

人民的權利。

八七.講到秘書長載位我們不能不提一提前任秘 

書長這一位高貴和可感的人物。他之所以理應受我們 

頌揚一本人現在代表希騰代表團向他致敬一不僅 

是由於他爲本組織服務的殊動，以及鼓舞他工作的一 

個崇高理想，這就是使聯合國成爲供"各國政府使用的 

工具, 譲它們透過聯合國努力發展各種執行行動^ . " 2

八八. 他之應當受入敬重，最重要的也是由於他 

的人格、責任感、及他服務所致力的理想時的自我犧牲 

精神。這些德性將使他的功動在聯合國雇史上發生持 

久影響。我本人覺得對他最遍當的讀譽之詞莫過於上 

一世紀一位偉大思想家說的下面一段話：

"傑出之士永不會快樂；他們以不懒的奮鬪，

卞能維持他們那個時代的理想。這也就是他們的

事業何以紙能像是在時間的浸餘下插救出的一點

積聚的靑春。"

八九.命蓮使這位國際合作的偉大工作者結束了 

他的動業。一個人留下了這麽大的遺産，他的事業實 

隙上是斷不能說是已經結束。

九0 , 本席規准許伽柄代表發言,伽納代 

表要行使答辯權利。

九一. 1̂11'- ^ 1 1 ^ 1 8 0 ^ -3 ^ 0 X 5 7〔伽 納 本 人

深表遺憾，要在會議工作規階段挿言，對多哥外長向敝 

國伽納所說的無理攻肝行使敝代表團的答癖權利。多 

哥外長竟到這請合上來，對與多哥有血緣、語言及文化 

關係的一個姊妹國横加攻肝，實在使人痛心。尤其令 

人遺憾的一點是一一我要告訴大會一一多哥共和國政 

府從未在任何時候爲了雨個姊妹國間的任何懸案向撫 

納共和國政府提過任何陳述。相反的，進納總統則曾 

竭力要建立伽納與多哥之間的堅强的兄弟關係。我是 

指伽納總統曾於去年前往羅美訪問,會瞎多寄總統，與 

他就我雨國間關係舉行長談。所以，如雨國在生活的 

看法和態度上有任何爭議，我認爲正當程序應該是由 

多哥政府循外交或其他途徑向邀納政府提出陳述。

2 參閱大會正式紀錄，第十六届會，補編第一號义,文件义7 
48007̂ (1̂ .1，第一貢。
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九二. 他在這裏提出了一些什麽指控呢？

九三.第一項指控是說一九五六年聯合國主持的 

全民投票，結果使英管多哥蘭併入伽納，是一個錯誤。 

本人無資格否定聯合國的權力。本人所認爲誇異的是 

多哥外長一方面向本組織役訴，另一方面又否定本組 

織的權力。

九匹1 .第二項指控是說伽納想用武力併吞多哥。 

怎麽會說出這種不負責任的流言？伽納在二十世紀現 

階段怎麽進攻多哥？這種流言怎磨可以隨意散佈？

九五.另一項指控是說多哥境內有數目甚多的從 

伽納前往的難民。這也使我驚異，事實是:伽納東部有 

一部分人民和邊境對方人民語言相同，文化相同，彼此 

是兄弟、姊妹及表親。舉一個例，题納邊境一鎮名叫 

離多哥只六哩，鎭上許多人田地在多哥，往宅

在伽納，另有許多人往宅在多哥，田地在迴納。我不懂 

怎慶可以難民相稱。若然，那麽我們週納境內也有從 

多哥前去之難民。我們對兄弟姊妹可以難民一詞相稱 

嗎？

九六. 多哥外長接着評論伽納的政府制度。退是 

甚麽意思？我只能這樣說：自己有缺點的，最好別說 

人。我須重申伽納政策是與所有國家爲友，不與任何 

國家樹敵。我要以伽納政府名義，立卽驳斥對我國的 

适一'切指控。

九七. 當然，假以時間，我們會向多哥外長作逼 

當、詳細的答覆。他的指控不僅無稽，且不友好。最低 

限度，我期望我們的非洲姊妹國家如與我國有任何爭 

議，應當根據互敬及互譚精神謀求解決。攻肝和刻薄 

的言論對誰都無好處。

午後十二時二十五分散會

第一0二七次會議

一九六一年十月五日星斯四午後三時紅約

主库：他 . 1̂ 0̂1121 突尼西亜）

議程項目克 

一般辯論(境前^
一. ^ ] ：. 八乂〔泰國》：我先要借這個機會 

對 81101當選大會主席這個重要的職位，深致熱 

誠的賀意。對於那些幸而有機會與他相識，並一起工 

作的人來說，他當選此職是一件很値得慶賛的事。我 

覺得大會很幸蓮能得益於他的經驗熱誠與智慧。我毫 

不懷疑他執行這項重大任務一定會有很大的成就。我 

們祝他一切順利。

二.前幾天纖聚集的第十六屆會在非常特殊的情 

況下開始工作。本組纖在極爲緊急的一個時候失去了 

最董要的一個推動力一一本組織的首長，他多年來都 

是以全部精力設法使本組織成爲眞正維護和平並促進 

國赚誘解與合作的一個實際有效的機關。現在大會又 

直接間接地面對近年來所積累的一蓮串嚴重國際問題 

和情勢：裁軍與禁止核試驗談判的決裂和繼之而起的 

武器試驗之恢復, 柏林、察國和剛果的情勢，而這只是 

提幾件最有爆發可能的情勢而已。

三. 在我們會議的這個時候，世界情勢的確非常 

厳重，這是無可懷疑的事。不論由實際或抽象的觀點 

來說，國際氣氛都可謂動蠻不安。我們所呼吸的空氣 

受有害於健康的危險物質的汚染, 毎天都在增加，國擦 

善意友好的情緒也到了一個低點，氣憤、護罵的話和可 

能使用武力和最可怕的大規模破壞性武器的露骨威脅 

也竟斥耳鼓太久了，給人的印象是世界不知遺有其他 

路途可循，只知道抱着聽天由命的態度向就要來臨的 

大災禍前進。

四. 照現在這種厳重的情勢來說，我們實在很幸 

蓮都能由世界的各部分前來此地表示我們的關切，同 

時或許摘要陳述我們每一個人認爲如何可以走出這種 

危險僵局的最遍當方法。現在所希望的是我們靠共同 

的努力和思索，最後也許能走出世界所陷進去的這個 

很深的泥淳。因爲在這種和平或戰爭，生存或死亡，保 

全或危及我們國家自由獨立生存的事情上，我們決不 

能搜權任何一國或國家集團替我們發言或謀求扬救我 

們的辦法。代表我們民族發言的人一定要出自我們本 

國的人民，同時我們對於減輕或解決我們的困難最後 

所提供的建議, 也一定要出自我們的眞心與誠意。

五 . 在這方面，我們第一覺得應該感謝甘酒迪總 

統以坦白誠懇態度向我們和全世界提出世界面對的各


